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V E R B A L E  D I  R I U N I O N E  D E L  C O N S I G L I O  

 

Il giorno 03 Febbraio 2017, alle ore 10.10, presso la Biblioteca di Geografia, sita al primo 

piano dell’edificio della Facoltà di Lettere, si è riunito il Consiglio di Dipartimento, presieduto 

dal Direttore, prof. Giovanni Solimine, per discutere e deliberare sui seguenti argomenti 

all’Ordine del Giorno: 

 

1. Comunicazioni del Direttore  

2. Approvazione verbale precedente 

3. Ricordo dei proff. Tullio De Mauro e Marco Santoro 

4. Proposta nomina del prof. Emanuele Paratore a professore emerito 

5. Bandi e Procedure Dipartimentali 

a. Proposte per la commissione della procedura selettiva di un RTD-A per il ssd 

L-LIN/02 

b. Chiamata del vincitore della procedura selettiva di un RTD-B per il ssd L-FIL-

LET/10 

c. Altre proposte e procedure 

6. Indizione delle elezioni per integrazione degli organi collegiali del Dipartimento 

7. Accordi e convenzioni 

8. Affari contabili 

9. Relazioni  

10. Varie ed eventuali 
 

BANINI Tiziana P GIULIANI Fabrizia AG NIKOLAEVA Joulia AG 

BENVENUTO Maria Carmela   GIULIANI Rita P PAOLONI Giovanni AG 

BERNABEI Luciana Sara P GIUNCHI Paola Maria P PESARESI Cristiano P 

BIAGETTI Maria Teresa P GIURIATI Giovanni P PETRUCCIANI Alberto P 

BIROCCHI Italo   GIUVA Maria Rosaria Florinda P POGGI Antonella P 

BOTTA Patrizia P INGLESE Giorgio P POMPEO Flavia P 

CAPUZZO Ester AG KOESTERS GENSINI Sabine AG PORTOGHESI TUZI Grazia P 

CHIARI Isabella AG LUCIANI Giovanni AG POZZA Marianna P 

CIOLLI Fabrizio   LUDOVICO Davide P ROMAGNOLI Luca P 

CRISTALDI Flavia P MANCINI Lorenzo P ROMEO Carmela AG 

DE LONGIS Eleonora AG MANCINI Marco AG ROMEO Caterina P 

DE VECCHIS Gino P MANTEGNA Cristina P ROMITI Beatrice AG 

DI GIOVINE Paolo P MANZARI Francesca P ROMOLI Elisa P 

DI NICOLA Laura P MELIS Guido Salvatore P SANTANCHE' Mario P 

DONATI Gemma P MENICONI Antonella P SANTONI Francesca P 

FAGGIOLANI Chiara AG MICHETTI Giovanni P SOLIMINE Giovanni P 

FONTANA Paola   MISKARYAN Marine P STORINI Monica Cristina P 

FRATI Elisa P MONDELLO Elisabetta P TERRENATO Francesca P 

GENTILI Sonia P MORRI Riccardo P TOSCANO Silvia AG 

GIANNATTASIO Francesco P MOTTA Giuseppe AG VACCARI Debora P 

 

 

Sono presenti i membri indicati con la lettera P (42).  
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Sono assenti giustificati i membri indicati con le lettere AG (14). 

Membri effettivi 60; base quorum 46; quorum 24; presenti 42; la seduta è validamente 

costituita. 

 

1. Comunicazioni del Direttore  
 

Il Direttore apre l’odierna seduta comunicando al Consiglio che sono stati pubblicati i bandi 

relativi alla procedura di n. 3. upgrade a professore associato, per i s.s.d L-ART/01, L-FIL-

LET/11 e L-LIN/16. 

 

Successivamente, informa il Consiglio circa una pregevole attività portata avanti dalla prof.ssa 

Manzari, in virtù della quale il dott. Jorge Jimenez Lopez, dottorando presso l’università di 

Salamanca, verrà a Roma a partire dal 2 maggio 2017, per 6 settimane, per svolgere un 

soggiorno di ricerca presso il nostro Dipartimento, con propri fondi di ricerca e senza alcun 

onere di tipo economico a nostro carico. Il dott. Lopez farà ricerche per la sua Tesi di dottorato 

che ha ad oggetto la Biblioteca del "Colegio Mayor de San Bartolomé" (1433-1440), che 

comprende numerosi codici di origine italiana, tra cui un manoscritto miniato prodotto presso la 

curia romana al tempo dello Scisma, che il dott. Jimenez Lopez studierà sotto la guida e con la 

collaborazione della prof.ssa Francesca Manzari. 

 

Il Direttore comunica al Consiglio che a partire dal 1 febbraio e fino al 30 aprile 2017 la 

Prof.ssa Aine O’Healy, ordinario di cinema e studi italiani presso l’università Loyola 

Marymount di Los Angeles, sarà Visiting Professor presso la nostra università. Durante il 

suddetto soggiorno, la Prof.a O’Healy, oltre a svolgere lavoro di ricerca terrà due conferenze, di 

cui verranno date opportune comunicazione nei prossimi giorni.  

 

Il Direttore, poi, spiega al Consiglio che la segreteria amministrativa potrebbe essere chiusa io 

giorni 9 e 10 febbraio, per la necessità di trasferire gran parte della documentazione 

amministravo-contabile (riferita a precedenti esercizi) nell’archivio del Dipartimento. 

 

Prende la parola il prof. Melis, facendosi portavoce dell’intero Consiglio, per congratularsi ed 

esprimere i più sinceri auguri al Direttore, per la sua prestigiosa nomina quale presidente della 

Fondazione Maria e Goffredo Bellonci, organizzatrice del Premio Strega. Dopo l’applauso dei 

presenti, il Direttore ringrazia tutti sentitamente. 

 

Prende la parola la prof.ssa Biagetti per riferire al Consiglio che durante la seduta della Giunta 

di Facoltà del 31 gennaio 2017 il Preside, prof. Stefano Asperti, ha comunicato che sono stati 

riaperti i termini per la partecipazione al Bando, rivolto agli studenti magistrali, per borse di 

tutorato nei confronti degli studenti triennali, ed ha invitato i membri della Giunta ad informare 

i Colleghi affinché sollecitino gli studenti magistrali a fare domanda. 
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2. Approvazione verbale precedente 
 

Il Direttore, procede alla consueta lettura del Verbale dello scorso Consiglio. Prima di porre 

l’approvazione al voto dei presenti, chiede se sia necessario apportare modifiche o integrazioni. 

Non essendoci alcuna richiesta, il Direttore pone in votazione il verbale, che viene approvato 

all’unanimità. 

 

 

3. Ricordo dei proff. Tullio De Mauro e Marco Santoro 

 
Il Direttore ricorda che il 5 gennaio è scomparso Tullio De Mauro, professore emerito di 

Linguistica generale. De Mauro univa alla sua attività scientifica, che gli aveva dato fama 

internazionale, e al forte impegno nell’attività didattica, una passione civile che lo aveva portato 

a ricoprire importanti responsabilità pubbliche: assessore alla Regione Lazio e Ministro 

dell’Istruzione. 

Professore ordinario dal 1967, ha insegnato alla Sapienza dal 1974 fino al suo collocamento a 

riposo nel 2004. 

Era cavaliere di gran croce dell'Ordine al merito della Repubblica italiana e Grande ufficiale 

dell'Ordine al merito della Repubblica italiana.  

È stato accademico della Crusca e socio corrispondente dell’Accademia dei Lincei. Gli erano 

state conferite lauree honoris causa dall'Università Cattolica di Lovanio; dall'Ens (Ecole 

Normale Supérieure), dalla Waseda University di Tokyo, dall’Università di Bucarest e 

dall'Università Sorbonne Nouvelle. 

La camera ardente, allestita presso l’aula 1 della Facoltà di Lettere e Filosofia, è stata visitata 

dal Presidente della Repubblica Mattarella, dal Presidente del Consiglio Gentiloni, dai Ministri 

Fedeli, Franceschini e De Vincenti, dal Governatore della Banca d’Italia Visco, dalla Sindaca di 

Roma Raggi e da numerosi esponenti del mondo della cultura e delle istituzioni. Foltissima la 

presenza di colleghi e studiosi provenienti da varie città italiane e dall’estero, di allievi e 

studenti, di insegnanti e bibliotecari, rappresentanti di ambienti ai quali De Mauro aveva dato 

tanto e per le quali era un punto di riferimento ineludibile.  

De Mauro era un grande intellettuale, che ha esercitato un ruolo molto incisivo nella società e 

nella cultura del nostro Paese. Durante la cerimonia funebre il Rettore Gaudio e il prof. Asor 

Rosa ne hanno compiutamente tracciato la figura e il percorso. 

La stampa e i mezzi di comunicazione hanno ricordato i suoi grandi meriti di studioso, di 

formatore, di uomo pubblico. Ma per chi – come gran parte dei componenti del Dipartimento di 

Scienze documentarie, linguistico-filologiche e geografiche – ha avuto il privilegio di essergli 

vicino come collega, collaboratore o allievo resteranno indimenticabili le sue eccezionali qualità 

umane. 

 

Il Direttore ricorda poi che il 6 gennaio è scomparso il prof. Marco Santoro, dal 1986 ordinario 

di Bibliografia e poi anche di Storia dell'editoria e del commercio librario alla Sapienza. E' stato 

direttore del Dipartimento di Scienze del libro e del documento dal 2005 al 2007, prima che 

questo confluisse nell'attuale Dipartimento di Scienze documentarie, linguistico-filologiche e 

geografiche. 

 

Il Direttore chiede ai presenti se intendono aggiungere propri ricordi personali sulla figura dei 

due colleghi scomparsi. Prendono la parola i proff. Inglese e Giunchi che manifestano il proprio 

dispiacere ed il loro ricordo. 
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Al termine il Consiglio osserva un minuto di raccoglimento. 

 

Riprende la parola il Direttore, che propone di inviare all’Ateneo, per il tramite della Facoltà, la 

richiesta di intitolare un’aula della Facoltà di Lettere alla memoria del prof. Tullio De Mauro, in 

considerazione del suo eccezionale contributo scientifico e didattico. Il Direttore ricorda che le 

delibere del Senato Accademico n. 38/2012 e n. 389/2015 stabiliscono i criteri in base ai quali 

aule e altri locali della Sapienza possano essere intitolati a studiosi in casi “di indubbia notorietà 

nazionale o internazionale della persona o di alti meriti scientifici o universitari”. La 

regolamentazione prevede che siano trascorsi dieci anni dalla scomparsa della persona che si 

intende celebrare, per accertare "il consolidamento della notorietà, fama, ruolo del soggetto 

individuato". Le deroghe previste dalla delibera del 2015 stabiliscono che tale termine 

temporale possa essere “ridotto a cinque anni, fatti salvi casi eccezionali da sottoporre 

all’approvazione del Senato Accademico e del Consiglio di Amministrazione”. Il Dipartimento, 

ritenendo che esistano le condizioni eccezionali per questa ulteriore deroga e considerando che 

il lascito intellettuale di De Mauro sia patrimonio comune e non di esclusiva pertinenza del 

Dipartimento, chiede alla Facoltà di farsi portavoce della richiesta presso il Senato Accademico 

e il Consiglio di Amministrazione. 

La proposta viene messa ai voti: il Consiglio approva alla unanimità, seduta stante. 
 

 

4. Proposta nomina del prof. Emanuele Paratore a professore emerito 

 
Il Direttore espone al Consiglio la possibilità di nominare il prof. Emanuele Paratore come 

professore emerito. A tal fine, propone che venga costituita una piccola commissione che abbia 

il compito di verificare la sussistenza dei requisiti previsti dal vigente regolamento. Il Consiglio 

propone che detta commissione sia composta come segue: 

 

 Prof. Gudo Melis, in qualità di Decano del Dipartimento; 

 Prof. Gino De Vecchis, in qualità di Decano della Disciplina; 

 Prof. Giovanni Solimine, in qualità di Direttore del Dipartimento. 

 

Il Consiglio approva all’unanimità e seduta stante la composizione della commissione. 

 

5. Bandi e Procedure Dipartimentali 

 

a) Proposte per la nomina della commissione relativa alla procedura selettiva di un 

RTD-A per il s.s.d. L-LIN/02 

 

Il Direttore informa il Consiglio che sono ormai maturi i tempi per procedere alla proposta della 

commissione valutatrice per la procedura di reclutamento di un ricercatore a tempo determinato 

– tipologia A per il s.s.d. L-LIN/02. A tal fine, spiega al Consiglio che la commissione può 

essere composta solo da professori di prima fascia individuati con procedura di sorteggio da 

parte dell’Amministrazione Centrale sulla base di tre terne proposte dal Dipartimento. Possono 



 

 

 

 

Pag 5 

far parte della commissione solo i professori aventi titolo per la partecipazione alle commissioni 

di selezione per l’Abilitazione Scientifica Nazionale. Per la formazione delle terne relative alla 

designazione dei componenti delle Commissioni giudicatrici delle procedure selettive di 

chiamata di RTD-A si esprimono i professori di I e II fascia, i ricercatori di ruolo ed i ricercatori 

a tempo determinato sia di tipologia A che di tipologia B, come previsto dall’art. 6 del 

regolamento per il reclutamento di Ricercatori a tempo determinato di tipologia A, emanato con 

decreto rettorale n. 1785 del 22.07.2016. A tal proposito il Direttore riepiloga al consiglio 

l’attuale composizione degli aventi diritto di voto per questa specifica proposta: i professori di 

prima fascia sono in totale 16, dal cui computo, però, va escluso il prof. Marco Mancini in 

aspettativa obbligatoria per un incarico dirigenziale presso il MIUR, i professori di seconda 

fascia sono in totale 12 ed infine il numero complessivo dei ricercatori è pari a 21, dal cui 

computo, però, deve essere esclusa la dott.ssa Fabrizia Giuliani in aspettativa obbligatoria, per 

mandato parlamentare. Pertanto, essendo il numero totale delle persone aventi diritto di voto 

pari a 47, la maggioranza assoluta degli aventi diritto è pari a 25. Sono presenti e partecipano al 

voto 35 persone, pertanto, ogni relativa deliberazione sarà validamente assunta. 

 

Dopo aver riepilogato la procedura di nomina dei membri della commissione giudicatrice, il 

Consiglio propone la composizione delle tre terne, come segue: 

 

1 Terna 

Prof. Banti Giorgio – L’Orientale Università di Napoli (L-LIN/01) 

Prof. Di Giovine Paolo - Sapienza Università di Roma (L-LIN/01) 

Prof.ssa Giunchi Paola Maria - Sapienza Università di Roma (L-LIN/02) 

 

2 Terna 

Prof.ssa Marello Carla - Università di Torino (L-LIN/02) 

Prof. Lorenzetti Luca - Università della Tuscia (L-LIN/01) 

Prof. Lombardi Vallauri Edoardo - Università di Roma Tre (L-LIN/01) 

 

3 Terna 

Prof.ssa Lavinio Maria Cristina - Università di Cagliari (L-LIN/02) 

Prof. Pallotti Gabriele - Università di Modena e Reggio Emilia (L-LIN/02) 

Prof. Putzu Ignazio Efisio - Università di Cagliari (L-LIN/01) 

 

Si precisa che tutti i nominativi sopra elencati corrispondono a professori di I fascia, in possesso 

dei requisiti per la partecipazione alle commissioni di selezione per l’Abilitazione scientifica 

nazionale, come da art. 6 del Regolamento per il reclutamento di Ricercatori con contratto a 

tempo determinato di tipologia “A” emanato con decreto n. 1785 del 22.07.2016. 

Il Direttore mette in votazione la proposta, chiedendo agli aventi diritto di esprimere il proprio 

voto: la proposta viene approvata seduta stante e all’unanimità (che rappresenta anche la 

maggioranza assoluta degli aventi diritto). 

 

b) Chiamata del vincitore della procedura selettiva di un RTD-B per il s.s.d. L-FIL-

LET/10 



 

 

 

 

Pag 6 

 

Il Direttore informa il Consiglio che con D.R. n. 262 del 24.01.2017 sono stati approvati gli atti 

relativi alla procedura selettiva di chiamata per n. 1 posto di RTD-B, per il s.s.d. L-FIL-LET/10, 

per la quale è stato dichiarato vincitore il dott. Paolo Falzone. Il Direttore spiega al Consiglio 

che il Dipartimento deve formulare la proposta di chiamata entro i successivi 30 giorni 

dall’approvazione degli atti. Il Direttore comunica al Consiglio che alle ore 9:00 di questa 

mattina, il dott. Falzone ha tenuto un seminario avente ad oggetto “Il canto XVIII del Purgatorio 

dantesco". L’argomento è stato estratto da una terna precedentemente presentata al Direttore del 

Dipartimento dal candidato, che comprendeva anche i seguenti temi: "La nozione di nobiltà in 

Dante" e la "La figura di Sigieri nel Paradiso dantesco". Il dr. Falzone ha centrato la sua esegesi 

sulla dottrina del libero arbitrio e della responsabilità umana, esposta da Virgilio in termini di 

filosofia aristotelica. Nella sua acuta e rigorosa disamina, il dr. Falzone ha proposto interessanti 

novità interpretative, mettendo in rilievo ad esempio la polemica antiepicurea che caratterizza il 

discorso di Virgilio, riconducibile alla mediazione di alcune pagine di Tommaso d'Aquino. Alla 

lezione ha fatto seguito un dibattito, nel corso del quale i presenti hanno manifestato 

apprezzamento incondizionato per il contenuto e per la formulazione didattica della lezione. 

Interviene il prof. Giorgio Inglese, per illustrare al Consiglio gli studi e le ricerche condotte dal 

dott. Falzone, cui fa seguito l’apprezzamento del Consiglio. 

Il Direttore spiega al Consiglio che, ai sensi dell’art. 9 del Regolamento per l’assegnazione delle 

risorse, per la chiamata di I e II fascia e per il reclutamento di Ricercatori a tempo determinato 

di tipologia B emanato con D.R. n. 1628 del 05.07.2016, la delibera di chiamata deve essere 

assunta a maggioranza assoluta dagli aventi diritto ed adeguatamente motivata e 

successivamente trasmessa alla facoltà di appartenenza per le spettanti competenze e da questa 

inviata all’Amministrazione. 

A tal proposito il Direttore riepiloga al consiglio l’attuale composizione degli aventi diritto di 

voto per questa specifica proposta: i professori di prima fascia sono in totale 16, dal cui 

computo, però, va escluso il prof. Marco Mancini in aspettativa obbligatoria per un incarico 

dirigenziale presso il MIUR, i professori di seconda fascia sono in totale 12 ed infine il numero 

complessivo dei ricercatori è pari a 21, dal cui computo, però, deve essere esclusa la dott.ssa 

Fabrizia Giuliani in aspettativa obbligatoria, per mandato parlamentare. Pertanto, essendo il 

numero totale delle persone aventi diritto di voto pari a 47, la maggioranza assoluta degli aventi 

diritto è pari a 25. Sono presenti e partecipano al voto 35 persone, pertanto, ogni relativa 

deliberazione sarà validamente assunta. 

 

Dopo opportuna discussione, il Direttore mette in votazione la proposta di chiamata. Gli aventi 

diritto esprimono parere favorevole approvando seduta stante e all’unanimità, che rappresenta 

anche la maggioranza assoluta degli aventi diritto, la proposta di chiamata motivando, tra 

l’altro, la decisione in considerazione non solo delle competenze e conoscenze possedute, ma 

anche dell’ottima conduzione del seminario svolto in mattina e del profilo scientifico di assoluto 

rilievo del dott. Falzone. 

 

c) Rinnovo Master per l’a.a. 2017 – 2018  
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La prof.ssa Mondello prende la parola spiegando al Consiglio che ha inviato apposita richiesta 

al preside della facoltà, prof. Stefano Asperti, relativa al rinnovo del Master di I livello in 

“Editoria, giornalismo e management culturale” per l’a.a. 2017/2018, specificando che il 

progetto scientifico-disciplinare del Master è immutato rispetto a quello dell’a.a. 2016/2017. 

Il Consiglio ratifica l’iniziativa all’unanimità. 

 

d) Proposta di attivazione procedure amministrativo-contabili per l’assegnazione di 

un incarico esterno relativo ad una collaborazione coordinata e continuativa 

nell’ambito del Master, avente ad oggetto attività di tutorato 

La prof.ssa Mondello evidenzia al Consiglio di Dipartimento la necessità di provvedere 

all’attivazione delle procedure amministrativo-contabili relative all’assegnazione di un incarico 

esterno, avente natura di collaborazione coordinata e continuativa, della durata complessiva di 

ventiquattro mesi per l’attività di tutorato relativa al master dipartimentale. La durata si 

riferisce, quindi, a due annualità del Master per gli a.a. 2016-2017 e 2017-2018. Resta inteso 

che il contratto verrà di diritto automaticamente risolto nel caso in cui l’Ateneo decidesse di non 

attivare l’annualità accademica del Master 2017-2018. 

Spiega, inoltre, che il Consiglio Scientifico-Didattico del Master, nella riunione del 26.01.2017, 

ha deliberato di proporre a questo Consiglio la richiesta appena descritta. E’ previsto un 

compenso lordo al collaboratore pari ad euro 32.712,00 (comprensivo di IVA e rivalsa se 

dovuta nel caso in cui la procedura si chiudesse con l’individuazione di un professionista 

possessore di P. IVA). A tale importo, inoltre, dovranno essere aggiunti gli ulteriori oneri 

previsti dalla normativa vigente a carico dell’amministrazione datrice di lavoro, che graverà 

sulle entrate proprie del master. Il Direttore mette in votazione la richiesta. 

Dopo opportuna discussione, il Consiglio approva la proposta all’unanimità, seduta stante.  

 

 

e) Proposta di attivazione procedure amministrativo-contabili per l’assegnazione di 

n. 1 borsa di studio per attività di ricerca 

 

Prende la parola il Direttore, per informare il Consiglio circa la richiesta pervenuta dal prof. 

Gino De Vecchis relativa all’attivazione delle procedure amministravo-contabili per 

l’attribuzione di n. 1 borsa per attività di ricerca nell’ambito del SSD M-STO/08. Il titolo della 

ricerca è il seguente: “Le fonti archivistiche relative alle aeree della regione pontina interessate 

alla bonifica: censimento dei fondi e delle relative banche dati, rilevazione dei contenuti, 

elaborazione di una mappa concettuale e sviluppo della corrispondente ontologia in OWL, 

mappatura tra banche dati e ontologia”. La borsa di studio, della durata di 6 mesi, graverà sul 

progetto MAGISTER (Multidimensional Archival Geographical Intelligent System for 

Territorial Enhancement and Representation) – FILAS – RU- 2014 – 1167. 

A tal fine, come previsto dall’apposito regolamento, il Consiglio deve approvare il relativo 

bando pubblico. A tal fine, il Direttore legge il bando e dopo opportuna discussione lo pone in 

votazione. Il Consiglio approva la richiesta ed il relativo bando all’unanimità, seduta stante. 

 

f) Proposta di attivazione procedure amministrativo-contabili per l’assegnazione di 

un incarico esterno di natura occasionale  

 



 

 

 

 

Pag 8 

Il Direttore porta all’attenzione del Consiglio la richiesta della prof.ssa Sonia Gentili di attivare 

le necessarie procedure per l’attribuzione di un incarico esterno, di natura occasionale, avente 

oggetto lo studio e la schedatura di manoscritti provenienti dall’antica biblioteca di Santa Croce 

per un importo complessivo di euro 3.000 a gravare sui fondi di ricerca di Ateneo 2015 - “Una 

biblioteca nella Firenze di Dante: i manoscritti di Santa Croce”. Dopo opportuna discussione, il 

Consiglio approva all’unanimità, seduta stante. 

 

g) Proposta di attivazione procedure amministrativo-contabili per l’assegnazione di 

n. 2 assegni di ricerca 

 

Il Direttore espone al Consiglio la richiesta pervenuta dalla prof.ssa Antonella Poggi di attivare 

le necessarie procedure per l’attribuzione di n. 2 assegni di ricerca (per i quali non è previsto il 

dottorato) di categoria B -  tipologia 1, a gravare entrambi sul progetto MODEUS (SIR) – Prot. 

RBSI14TQHQ-MODEUS.  

 

Il primo assegno di ricerca attiene al s.s.d. ING-INF/05 e la stessa prof.ssa Antonella Poggi ne è 

il responsabile scientifico. Il progetto di ricerca sotteso a quest’assegno – “Pubblicare dati aperti 

usabili” - si propone di realizzare attività di ricerca e di studio relativo al problema di pubblicare 

dei dati aperti usabili. In particolare, in accordo con i principi del progetto MODEUS, lo studio 

ha per obiettivo di sviluppare tecniche e principi per calcolare, data un’applicazione per 

l’accesso ai dati basato su ontologie e data la specifica di un’esigenza informativa in SPARQL, 

un insieme di dati aperti, espressi nei linguaggi standard del Web Semantico, che siano “auto-

contenuti“, ovvero che includano tutte le informazioni di contesto volte a rendere la semantica 

dei dati stessi non ambigua. Lo studio ha inoltre per obiettivo l’integrazione nel sistema 

MASTRO della funzionalità di estrazione di dati aperti secondo i principi e le tecniche 

sviluppate. Il responsabile scientifico dell’assegno di ricerca è la stessa prof.ssa Antonella 

Poggi. 

 

Il secondo assegno di ricerca, invece, attiene al s.s.d. M-STO/08 e, pertanto, la prof.ssa Poggi 

affida la responsabilità scientifica di quest’assegno di ricerca alla prof.ssa Linda Giuva. Il 

progetto di ricerca sotteso a quest’assegno - “Dati aperti estratti dai contenuti dei documenti 

d’archivio” - si propone, attraverso l’analisi dei documenti archivistici e dei contesti di 

produzione (storici e documentari) nei quali essi si sono formati, conservati e trasmessi nel 

tempo, di  raggiungere l’obiettivo di enucleare i principali dati di contenuto, da rappresentare 

successivamente con i linguaggi standard del web semantico ed in modalità aperta, che tengano 

conto anche degli elementi descrittivi di natura archivistica raccomandati dai principali standard 

internazionali di settore. 

 

Dopo opportuna discussione, il Consiglio approva la proposta all’unanimità, seduta stante. 

 

h) Nomina Commissione per borsa di ricerca MAGISTER s.s.d. ING-INF/05 

 

Il Direttore spiega al Consiglio che sono scaduti i termini per la presentazione delle domande 

relative al bando prot. n. 15/2017, repertorio n. 1/2017, per l’assegnazione di n. 1 borsa di studio 
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per il s.s.d. ING-INF/05, il cui costo grava sul Progetto Magister – FILAS – RU- 2014 – 1167. 

Pertanto, è necessario che il Consiglio proponga la composizione della commissione 

giudicatrice. La commissione proposta dal Consiglio è composta come segue: 

 

1. Prof. Gino De Vecchis     (Sapienza Università di Roma); 

2. Prof.ssa Antonella Poggi (Sapienza Università di Roma); 

3. Prof. Maurizio Lenzerini (Sapienza Università di Roma); 

Dopo opportuna discussione, il Consiglio approva la proposta all’unanimità, seduta stante. 

 

i) Direttore: ratifica atti borse collaborazione studenti 

Il Direttore chiede al Consiglio di ratificare gli atti relativi alla procedura di attribuzione di n. 

complessive 18 borse di collaborazione per studenti, destinate al funzionamento del 

Dipartimento, per l’a.a. 2016/2017, relative al bando prot. n. 1110 del 17.11.2016, Rep. N. 

102/2016. Dopo aver riepilogato i diversi momenti della procedura ed illustrato tutti i relativi 

atti, chiede al Consiglio di esprimersi. 

Dopo opportuna discussione, il Consiglio approva all’unanimità e seduta stante la ratifica degli 

atti appena descritti. 

 

Sono le ore 11:00, ed il prof. Paolo Di Giovine, dopo aver salutato il Consiglio, abbandona la 

riunione per motivi istituzionali relativi ad una riunione all’ANVUR. 

 

6. Indizione delle elezioni per integrazione degli organi collegiali del 

Dipartimento 

 

Il Direttore propone al Consiglio di rinviare la trattazione di questo punto all’ordine del giorno 

nel prossimo Consiglio utile. 

Il Consiglio approva la proposta all’unanimità, seduta stante. 

 

7. Accordi e Convenzioni 

 

a. Accordo con il Museo del Paesaggio di Maenza 

 

Prende la parola il prof. Gino De Vecchis spiegando al Consiglio che nell’ambito del progetto 

MAGISTER, per motivi di carattere scientifico e per la buona riuscita del progetto stesso, è 

necessario attivare delle attività di disseminazione didattica.  

A tal proposito, il prof. De Vecchis, responsabile scientifico del progetto MAGISTER, chiede 

che venga attivato un accordo con il Museo del Paesaggio di Maenza, con il quale in passato 

sono già intercorse esperienze di collaborazione scientifica, con reciproca ed ampia 

soddisfazione. Più precisamente, il Museo del paesaggio si impegna a fornire servizii di 

disseminazione didattica e di monitoraggio del progetto previsti nell’ambito del progetto 

MAGISTER, come visite guidate gratuite al Museo per studenti docenti e dirigenti scolastici di 

scuole selezionate del territorio, con approfondimenti sui temi della geografia della riforma 
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fondiaria nel Lazio, della trasformazione degli spazi rurali e della percezione del territorio nelle 

scritture di viaggio, divulgazione da parte del Museo, in collaborazione con l’AIIG Latina e 

nell’ambito delle proprie attività didattiche con le scuole e con la cittadinanza, delle ricerche 

svolte dal Dipartimento nell’ambito del progetto MAGISTER, costituzione di un Osservatorio 

per il monitoraggio dei risultati del progetto, da affidare a persona di elevata qualificazione ed 

esperienza professionale. 

La supervisione scientifica e organizzativa del servizio di disseminazione didattica e di 

monitoraggio nell’ambito delle attività previste dal Progetto MAGISTER è affidata al Prof. 

Gino De Vecchis, responsabile scientifico del Progetto e quindi del presente accordo per il 

Dipartimento. Il corrispettivo onnicomprensivo a carico del Dipartimento è stabilito in euro 

7.000,00 IVA compresa e graverà sul progetto MAGISTER (Multidimensional Archival 

Geographical Intelligent System for Territorial Enhancement and Representation) – FILAS – 

RU - 2014 – 1167. 

Dopo opportuna discussione, il Direttore mette la proposta in votazione: il Consiglio la approva 

all’unanimità, seduta stante. 

 

 

b. Rinnovo convenzione Trocini 

 

Il Direttore informa il Consiglio della necessità di provvedere al rinnovo della convenzione con 

il CNR ai fini dello svolgimento di attività di didattica e di ricerca tramite la condivisione di 

personale. La convenzione ha durata di 4 anni a partire dall’a.a. 2016/2017 e non comporta 

oneri finanziari aggiuntivi: infatti, le parti stabiliscono che in relazione agli oneri stipendiali 

ciascuna parte sosterrà quelli relativi al proprio personale. La risorse coinvolta è la dott.ssa 

Catrina Trocini e sarà coinvolta in attività di ricerca e di didattica nel corso di “Lingua Russa I 

per il Corso di Laurea Magistrale in Linguistica (insegnamento: lingua russa e traduzione). 

Il Direttore, dopo aver letto al Consiglio la convenzione, mette la proposta in votazione. Il 

Consiglio la approva all’unanimità, seduta stante. 

Interviene la prof.ssa Rita Giuliani per informare il Consiglio di quanto sia preziosa questa 

collaborazione per il nostro Dipartimento e ringrazia il Consiglio. 

 

c. Accordi internazionali – proposta prof.ssa Santoni 

 
Il Direttore informa il Consiglio circa la proposta della prof. Santoni di stipulare convenzioni 

con l’École Pratique des Hautes Études di Parigi, il team internazionale di Heritage Malta - 

MUZA project, i National Archives e la National Library di Malta. Dopo che la prof. Santoni ha 

esposto il contenuto delle convenzioni, che, senza oneri per il Dipartimento, mirano a 

consolidare i proficui rapporti di collaborazione scientifica nati nell’ambito del progetto di 

ricerca della dottoranda Valeria Vanesio e delle quali la stessa prof.ssa Santoni sarà la 

responsabile scientifica, il Direttore mette in votazione la proposta. Il Consiglio approva 

all’unanimità, seduta stante. 

 

d. Accordi internazionali – proposta prof.ssa Romeo 

 

Il Direttore illustra al Consiglio una proposta pervenuta dalla prof.ssa Caterina Romeo e relativa 

ad una proposta di convenzione per degli accordi internazionali; a tal proposito invita la prof.ssa 



 

 

 

 

Pag 11 

Romeo a prendere la parola. La prof.ssa Romeo espone al Consiglio la prospettiva di attivare un 

accordo internazionale con la University of Auckland (Nuova Zelanda), per una collaborazione 

con il Dipartimento di italiano finalizzata a creare uno scambio scientifico e di ricerca tra le due 

Università. L’accordo non prevedere oneri economici per il Dipartimento e la responsabile 

scientifica dell’accordo sarà la stessa prof.ssa Caterina Romeo. 

Il Direttore, dopo opportuna discussione, pone in votazione la proposta. Il Consiglio la approva 

all’unanimità, seduta stante. 

 

 

8. Affari Contabili 

Prende la parola il dott. Ludovico che espone al Consiglio la necessità di ratificare la 

distribuzione del saldo della dotazione ordinaria 2016. Ricorda al Consiglio che sul medesimo 

punto l’assemblea si era già espressa nella seduta del 16 dicembre 2016, prevedendo la 

destinazione del contributo, in termini percentuali, sulle singole voci di spesa. 

Pertanto, sulla base di quanto già deliberato nella precedente adunanza, la distribuzione del 

saldo della dotazione ordinaria 2016 sulle singole voci di costo è descritto come segue: 

 

Cancelleria A.C.09.01.010  €             4.882,42  

Assistenza Informatica A.C.11.02.060  €             5.766,66  

Assistenza Fotocopiatrici A.C.11.02.100  €             3.494,95  

Traslochi A.C.13.02.090  €             2.970,70  

Smaltimento Rifiuti A.C.13.05.110  €                 360,00  

   TOTALE  €           17.474,73  

 

 

Il Direttore, dopo opportuna discussione ed i necessari chiarimenti, pone in votazione la 

proposta. Il Consiglio la approva all’unanimità, seduta stante. 

 

Il dott. Ludovico espone al Consiglio che i lavori condotti in merito alla ricognizione del 

Patrimonio del Dipartimento non sono ancora conclusi, specificando che il ritardo è dovuto allo 

svolgimento operazioni relative al trasloco delle sede Dipartimentale di Viale regina Elena. Al 

momento è stato conclusa la ricognizione inventariale relativa ai beni che erano in carico alla ex 

sede di Viale Regina Elena e che si sta svolgendo quella relativa ai beni in carico presso la sede 

sita nella Facoltà di Lettere e Filosofia e di Vetrerie Sciarra. In merito, il dott. Ludovico chiede 

la collaborazione di tutti i docenti e di tutto il personale specificando che nei prossimi giorni 

invierà loro un file riepilogativo di tutti i beni presenti al fine di verificarne la relativa 

sussistenza. 

 

Il dott. Ludovico riprende la parola per esporre al Consiglio le variazioni di budget che è stato 

necessario apportare e che descrive analiticamente come risulta dal seguente elenco: 

 

Num 

Reg. DG 

Data Reg. 

DG 
Descrizione 

130 31/12/2016 Incasso contributo sicurezza 

129 31/12/2016 Assegnazione saldo dotazione 2016 ad Unità Analitica  

128 31/12/2016 Variazione prima del riporto degli scostamenti 
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127 31/12/2016 Variazione prima del riporto degli scostamenti 

126 31/12/2016 Variazione prima del riporto degli scostamenti 

125 31/12/2016 Variazione prima del riporto degli scostamenti 

124 31/12/2016 Variazione prima del riporto degli scostamenti 

123 31/12/2016 Variazione prima del riporto degli scostamenti 

122 31/12/2016 Variazione prima del riporto degli scostamenti 

121 31/12/2016 Variazione prima del riporto degli scostamenti 

120 31/12/2016  Variazione per scostamenti negativi su unità analitica 

119 31/12/2016 Variazione per scostamenti negativi su unità analitica 

118 23/12/2016 Variazione per smaltimento mobilio e arredo residuo Regina Elena 

117 20/12/2016 Incasso Contributo prof. Visitatori della LMU 

116 20/12/2016 Contributo prof. Visitatori - Reintegro Variazione 72 

 

Dopo opportuna discussione, il Direttore pone in votazione le variazioni. Il Consiglio le approva 

all’unanimità, seduta stante. 

 

Il dott. Ludovico informa il Consiglio circa la Disposizione del Direttore Generale n. 115/2017 

prot. n. 30454 del 18.01.2017 con la quale è stata autorizzata l’apertura di un fondo per piccole 

spese per l’anno 2017. 

Il Direttore chiede al Consiglio di esprimersi circa la possibilità di attivare il fondo appena 

descritto e di proporne il relativo importo, fino ad un massimo di euro 5.000,00. 

Dopo opportuno dibattito, il Consiglio approva all’unanimità e seduta stante l’apertura del 

fondo per le piccole spese per un importo pari ad € 2.500,00. 

 

 

9. Relazioni 

 

a. Relazione triennale prof.ssa Botta 

Il Direttore evidenzia al Consiglio la necessità di esprimersi sulla relazione triennale presentata 

dalla prof.ssa Botta, che si appresta ad uscire dalla biblioteca. 

Il Direttore presenta al Consiglio la relazione sull’attività didattica e scientifica svolta nel corso 

del triennio 2014-2016 dalla prof.ssa Patrizia Botta. Il Direttore illustra al Dipartimento le 

attività di studio, di ricerca e di insegnamento svolte dalla professoressa. Il Consiglio prende 

dunque atto con vivo compiacimento della qualità del lavoro svolto, ed esprime parere 

favorevole sulla relazione presentata. La prof.ssa Botta rientra in biblioteca. 

 

b. Relazione conclusiva sull’anno di congedo prof.ssa Storini 

Il Direttore evidenzia al Consiglio la necessità di esprimersi sulla relazione presentata dalla 

prof.ssa Monica Cristina Storini, relativa all’anno di congedo per ricerche all’estero. 
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Il Direttore, dopo aver letto la relazione presentata, cede la parola alla prof.ssa Storini, la quale 

dopo aver dettagliato il Consiglio circa le attività di studio e di ricerca intraprese nel corso 

dell’anno di congedo esce dalla biblioteca. Il Consiglio prende dunque atto con vivo 

compiacimento della qualità del lavoro svolto, ed esprime parere favorevole sulla relazione 

presentata. La prof.ssa Storini rientra in biblioteca. 

10. Varie ed eventuali 

 

a. Invito al prof. Pino De Sario a tenere un seminario 

 

Prende la parola il Direttore, per esporre al Consiglio la sua richiesta di invitare, facendo 

affidamento suoi fondi del quale è il responsabile scientifico, il Prof. Pino De Sario a tenere un 

seminario, dal titolo: La Facilitazione nelle Biblioteche. Per una biblioteconomia partecipativa 

(metodi di inclusione, condivisione, collaborazione). Il Direttore specifica al Consiglio che il 

prof. Pino De Sario è un noto psicologo dei gruppi e specialista in facilitazione. La data del 

seminario è prevista per il giorno 27 Marzo dalle 13:00 alle 16:00. 

 

b. Commissione per i contenuti del Sito Web del Dipartimento 

 

Interviene la prof.ssa Biagetti per riferire alcune delle decisioni adottate dalla Commissione per 

i contenuti del sito del Dipartimento nella riunione del 23 dicembre 2017. Nello specifico, 

informa che, per l'aggiornamento dell'elenco dei docenti, dei ricercatori e del personale TAB, il 

dott. D'Agostino sta predisponendo un modulo su Google Drive da condividere con il RAD o 

con la persona da lui delegata, dott.sse Romeo o Romoli, per aggiornare i dati ogniqualvolta sia 

necessario. Per quanto riguarda la possibilità di collegare il sito istituzionale ai principali social 

network, la Commissione ha deciso per il momento di rinunciare a questa opportunità, anche 

considerando il fatto che non vi è personale disponibile ad occuparsi costantemente di questo, e 

che l'Ufficio Stampa e comunicazione di Sapienza ha invitato ad istituire il collegamento solo 

nel caso in cui i Dipartimenti dispongano di una figura di 'amministratore dei social media 

istituzionale'. Comunica infine che si è deciso di riscrivere più chiaramente la dichiarazione già 

presente sul sito alla pagina Pubblicazioni, pagina che solo recentemente è stata portata nel 

menù principale, sulla HP (prima era raggiungibile dalla pagina Ricerca). Attualmente le 

Pubblicazioni presenti sul sito sono infatti solo quelle prodotte dai tre Dipartimenti preesistenti 

e finanziate o direttamente dall'Ateneo o dai precedenti Dipartimenti (o Sezioni) e 

rappresentative delle tre realtà scientifiche preesistenti alla fusione, e in particolare 3 riviste 

scientifiche e 1 collana (con monografie edite all'interno della collana) e, al momento, una 

monografia frutto del lavoro collettivo di un gruppo di lavoro. Per le pubblicazioni prodotte dai 

singoli docenti e ricercatori, infatti, esiste IRIS. 

 

c. Richiesta di approvazione della collaborazione (gratuita) con l'Archivio 

Appetito per la schedatura e valorizzazione dello stesso, per la prof.ssa Beatrice 

Romiti 
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Il Direttore presenta al Consiglio la richiesta pervenuta dalla prof.ssa Beatrice Romiti, di 

esprimere il proprio parere in merito all’autorizzazione di un incarico extra-istituzionale, che le 

è stato offerto dall’Archivio Enrico Appetito, avente ad oggetto la schedatura e la 

valorizzazione dello stesso. Non è previsto alcun compenso, pertanto la prestazione è svolta a 

titolo gratuito. Ad oggi non è stato ancora individuato il periodo dell’incarico. 

Dopo opportuna discussione, il Consiglio esprime parere favorevole, all’unanimità. 

 

d. Richiesta di approvazione di incarico extra-istituzionale – prof. Giovanni 

Giuriati 

 

Il Direttore presenta al Consiglio la richiesta pervenuta dal prof. Giovanni Giuriati, di esprimere 

il proprio parere in merito all’autorizzazione di un incarico extra-istituzionale, che gli è stato 

offerto dalla Fondazione Giorgio Cini, avente ad oggetto attività di contenuto scientifico e 

organizzativo con funzioni di direzione volte alla realizzazione di programmi culturali 

dell’Istituto interculturale di studi musicali comparativi. Ad oggi, non è stato ancora individuato 

l’eventuale compenso lordo, né il periodo dell’incarico. 

Dopo opportuna discussione, il Consiglio esprime parere favorevole, all’unanimità. 

 

e. Partenariato prof.ssa Di Nicola 

 

Il Direttore cede la parola alla prof.ssa Laura Di Nicola, la quale espone al Consiglio la sua 

proposta di patrocinare l’evento “La scrittura come cura”, che si terrà in data Venerdì 17 

Febbraio presso il Freud’s Bar, chiedendo per l’occasione l’utilizzo del logo del Dipartimento. 

Dopo che la prof.ssa Di Nicola ha dettagliato il Consiglio circa l’iniziativa, il Direttore mette in 

votazione la proposta. Il Consiglio la approva all’unanimità, seduta stante. 

 

f. Proposta prof. Michetti 

Il Direttore presenta al Consiglio la proposta ricevuta dal prof. Michetti di aderire, come 

Dipartimento, al progetto di ricerca internazionale “Whose Truth? Digital records and archives 

as evidence in the era of post-truth and misinformation”. Il prof. Michetti informa il Consiglio 

che l’obiettivo del progetto è di indagare il ruolo di documenti e archivi digitali, insieme con le 

loro caratteristiche di autenticità, affidabilità e accuratezza, in relazione all’uso nel contesto dei 

social media e più in generale all’interno della sfera pubblica. Il progetto è promosso dalla 

University of British Columbia (Vancouver), ed è basato sulle sinergie scientifiche e sui risultati 

di InterPARES Trust, un’iniziativa di ricerca internazionale tuttora in corso, cui il prof. Michetti 

partecipa attivamente da anni. Allo stato attuale, in Canada sono state avviate le procedure per 

richiedere il finanziamento allo SSHRC (Social Sciences and Humanities Research Council). 

Pertanto, il progetto è in una fase embrionale: è stata predisposta una cosiddetta letter of intent 

contenente una descrizione sommaria della proposta di ricerca, onde ricevere dei commenti da 

parte dei valutatori dello SSHRC e predisporre di conseguenza la versione finale del progetto 

candidato al finanziamento. Dopo opportuna discussione il Consiglio approva all’unanimità, 

seduta stante. 

 

g. Inviti a professori/professionisti esterni a tenere seminari per il Master 
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La discussione di questo punto viene rinviata alla prossima riunione del Consiglio di 

Dipartimento. 

 

h. Inviti a professori esterni a tenere seminari per i corsi organizzati nell’ambito 

dei nostri corsi di Dottorato 

 

Il dott. Ludovico legge l’elenco dei professori esterni presentato dai responsabili dei diversi 

curricula in cui si organizza il Corso di Dottorato proposto dal nostro dipartimento e che 

propongono invitare a tenere un seminario. L’elenco viene allegato al presente verbale e 

pertanto ne costituisce parte integrante. La proposta viene messa ai voti: il Consiglio la approva 

all’unanimità, seduta stante. 

 

Esaurito l’Ordine del Giorno e non essendovi altre richieste di delibera o discussione, il 

Presidente chiude la seduta alle ore 11:45. 

 

Roma, 03 Febbraio 2017 

 

 

                Il Direttore                         Il Responsabile Amministrativo Delegato 

       prof. Giovanni Solimine                         dott. Davide Ludovico 
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Allegato 1 – 10. Varie ed eventuali, h) inviti a professori esterni a tenere seminari 

Curriculum Linguistica e cultura russa  

 

13 ottobre 2016, Tatiana Bottineau, Il marcatore discorsivo ved’, ovvero la forza sta nel 

sapere,  h. 9.00 – 10.30 

 

14 ottobre 2016, Prof. Vladimir Plungian (Institut russkogo jazyka V. V. Vinogradova, 

Mosca),  

                            Emergent Grammaticalization of Habitual Markers: Russian bez 

konca, “without  

                            end”, Facoltà di Lettere,  h. 11-13. 

 14 ottobre 2016, Prof. Ekaterina Rakhilina, Destruction of Constructions: Evidence 

from Russian  

                                Learner Corpora,h. 15-17. 

 17 ottobre 2016, Prof. O. B. Lebedeva (Università di Tomsk): Teoria e prassi della 

traduzione  

                               letteraria, h. 12,30-14,30 

 20 ottobre 2016, Prof. A. S. Januškevič (Università di Tomsk): Il romanzo in versi 

Evgenij Onegin di  

                               Puškin,  h. 12,30-14,30  

24 ottobre 2016, Prof. O. B. Lebedeva (Università di Tomsk): La poetica della 

commedia Gore ot  

                              uma di Griboedov (composizione, personaggi, struttura, rapporto con 

la tradizione 

                               teatrale russa,   h. 12,30-14,30   

 

27 ottobre 2016, Prof. A. S. Januškevič (Università di Tomsk), Il romanzo Geroj našego 

vremeni di  

                               Lermontov,  h. 12,30-14,30.  

 

 24 febbraio 2017, Dr. Elisa Petrucci, Programmi e modalità di accesso ai finanziamenti 

europei per  

                       la ricerca. (seminario 1 intera giornata), , h. 9,30-15,30.   

 

10 marzo 2017, Prof. Kornelija Icin (Università di Belgrado), L’eredità letteraria 

dell’avanguardia  

                           Russa, h. 10,00-12,00.  
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Fine aprile2017Prof. Michela Venditti, Metodologia  

                         della scienza esatta della letteratura: da B. I. Jarcho a L. M. Gasparov  

 

A ottobre 2017,Prof. O. B. Lebedeva (Università di Tomsk): Seminari sulla  

                     traduzione letteraria da e verso il russo  

A ottobre 2017, Prof. Marija Pljuchanova, Specificità del linguaggio poetico  

                         russo 

  

     Curriculum Studi storico letterari e di genere 

13 gennaio 2017, ore 10.00-13.30  

Chiara De Vecchis (Biblioteca del Senato), Eugenio Montale bibliotecario al Gabinetto 

Vieusseux 

Laura Desideri (Gabinetto Vieusseux, Firenze), Giuseppe Prezzolini lettore al Gabinetto 

Vieusseux: 1900-1914 

25 gennaio, ore 15-17 

Laura Di Nicola e Mario Barenghi (Università di Milano Bicocca), Calvino e Leopardi  

 16 febbraio, ore 15-19  

Isotta Piazza  (Università di Parma), L'editoria italiana verso il grande pubblico (1945-

1965) 

Roberta Cesana (Università di Milano),  L'editoria di cultura nell'Italia del boom 

economico  

 

24 febbraio 2017, ore 9.30-15.30  

Elisa Petrucci, Programmi e modalità di accesso ai finanziamenti europei per  la ricerca  

 

10 marzo, ore 11-13 

Laura Di Nicola (Sapienza), Natalie Dupré (KU Leuven - University of Leuven), 

Monica Jansen (Universiteit Utrecht), Maria Bonaria Urban (Universiteit van 

Amsterdam) 

Le rappresentazioni culturali della nuova migrazione italiana  

 

11 marzo, ore 11-13 

Monica Jansen, Il postmoderno italiano raccontato da Remo Ceserani  

 

22 marzo, ore 15 

The Visibility and Invisibility of Gender in Contemporary Representations of Refugees 

and Migrants 

Coordina Caterina Romeo (Sapienza) 
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Intervengono: Katarzyna Marciniak (Ohio University), What Can Feminist Art Do for 

Refugees?; Aine O'Healy (Loyola Marymount University, Los Angeles), L'invisibilita' 

delle donne nelle rappresentazioni cinematografiche di Lampedusa  

 

venerdì 7 aprile, ore 9-14  

Domenico Scarpa, Tra editoria e filologia  

17 maggio, ore 15-17 

Caterina Romeo (Sapienza) e Rhiannon Welch (Rutgers University), Biopolitica 

coloniale  

 

26 maggio ore 10 -13  

Angela Nuovo, Emobooktrade,Presentare e gestire un progetto ERC: The Early Modern 

Book Trade]  

 

Da definire  la data  

L’amore rubato proiezione del film 

Coordina: Monica Cristina Storini,  

Intervengono: Dacia Maraini, Irish Braschi 

  

Curriculum in Scienze del Libro 

 

1) Franco Contorbia (Firenze), 15 dicembre 2016, Giornali e riviste tra Liberazione e 

Dopoguerra 

2) Laura Desideri (Firenze), 13 gennaio 2017, Giuseppe Prezzolini lettore al Gabinetto 

Vieusseux (1900-1914) 

3) Roberto Delle Donne (Napoli), 3 febbraio, Nuovi orientamenti degli studi sul 

Medioevo 

4) Isotta Piazza (Parma), 16 febbraio, L'editoria italiana verso il grande pubblico (1945-

1965) 

5) Roberta Cesana (Milano), 16 febbraio, L'editoria di cultura nell'Italia del boom 

economico 

6) Rodolfo Savelli (Genova), 9 marzo (da confermare), Europa cattolica e Europa 

protestante 

7) Michele Feo (Firenze), 24 marzo (da confermare), Petrarca e le biblioteche 

8) Domenico Scarpa (Pisa), 7 aprile, Tra editoria e filologia 

 

 


